

FERRO
CARRILES.

Servicio de Trenes.
De Palma á Manacor y La Puebla
3:30 (mixto), 8:40 m.—2:25 y 4 (mixto) t.
De Manacor á Palma
3:55, 7:35 y 11 (mixto) m.—5:15 t.
De Manacor á La Puebla
3:55 (mixto) 7:35 mañana.—5:15 t.
De La Puebla á Palma
4:35, 8:20 y 11:45 (mixto) m.—5:40 t.
De La Puebla á Manacor
4:35 8:20 (mixto) mañana.—5:40 t.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,
Y EN LA IMPRENTA DE B. ROTGER,
Palacio, 2 y 4.

LA OPINION.

PERIÓDICO POLÍTICO.

Redaccion y Administracion: Plaza de Santa Eulalia, 1 principal.
Despacho, de 8 á 11 de la mañana.

VAPORES
CORREOS.

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alican-
te.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Bar-
celona.—Mier. 4 t. Mahon por Alcudia.
—Juev. 4 t. Valencia.—Dom. 8 m. Barce-
lona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—
—9 m. Mahon por Alcudia.—Mier. 3 t.
Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.
—10 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado
7 m. Barcelona.

PRECIO DE SUSCRICION.

1 PESETA AL MES.

LA OPINION.

EL DISCURSO DE ALCIRA

III.

Cada una de las escuelas que ha comba-
tido esta arenga, despues de decir los sa-
bidos tópicos sobre las inconsecuencias y
las apostasias del Sr. Castelar, tópicos mil
veces contestados y á todas horas repeti-
dos, concentran sus argumentaciones en
una tesis suprema, que conviene á toda
costa examinar, pues examinada con dete-
nencia, se cae y arruina, como todos los
sófismas vulgares, á impulsos de su propia
pesadumbre. Así como los carlistas redu-
cen todas sus observaciones á una desconfianza
completa de que las promesas del
Sr. Castelar respecto al clero se cumplan,
los federales reducen todas sus observacio-
nes á motejar, á zaherir, á ofender al orador
demócrata, porque ha abandonado delibe-
radamente y en conciencia el prin-
cipio subalterno, secundario, subrogado á
los demás principios democráticos, el prin-
cipio de la federacion. Para contestar á los
carlistas recordamos los actos del Sr. Cas-
telar en el gobierno, y para contestar á los
federales recordaremos que sus jefes nada
hicieron ni por la Federal, ni por el socialismo,
cuando eran gobierno; y que el mayor
y principal de todos, el Sr. Pi Margall
despues de haber gobernado seis meses,
como no gobernó ninguno de los estadistas
del partido democrático histórico por tanto
tiempo, nada hizo; absolutamente nada,
por la federacion y por el socialismo, sus
ideas capitales, siguiendo una política de
un lado débil hasta aparecer anárquica, y
de otro lado resistente hasta aparecer reac-
cionaria y retrógrada.

Descartemos algunas observaciones per-
sonales. Inexacto, completamente, que el
señor Castelar haya dejado á su partido.
La extrema izquierda de la democracia
española nunca estuvo con el Sr. Castelar,
ni en los tiempos en que éste pudiera
aparecer como mas avanzado. Sus clubs
pedían á todas horas la cabeza del orador
y sus periódicos le condenaban á muerte.
Jamás la política del Sr. Castelar tuvo
adeptos entre los exaltadismos, que no le

perdonaban la antigua polémica con el se-
ñor Pi Margall respecto al socialismo y á
los socialistas.

Es mas inexacto todavía, por consi-
guiente, que debiera á la extrema izquier-
da de su partido el ser diputado. Ha sido
diputado, el Sr. Castelar, por Zaragoza, y
tal distincion la debió siempre á la parte
de la democracia que está allí encabezada
y dirigida por el Sr. Gil Berges. ¿Con
quién está el Sr. Gil Berges? Ha sido di-
putado el Sr. Castelar por Lérida, y tal
distincion la ha debido á la parte de la
democracia capitaneada y dirigida por el
Sr. Castejon. ¿Con quién está el Sr. Caste-
jon? Ha sido diputado el Sr. Castelar por
Aracenas, y tal distincion la ha debido á
un correligionario, separado hoy por do-
lores personales de la política, y á la parte
de la democracia de Huelva que capita-
nean los Sres. Hidalgo y Vazquez Lopez.
¿Con quién están los Sres. Vazquez Lopez
é Hidalgo? Ha sido diputado el Sr. Cas-
telar por Valencia, y tal distincion la ha
debido á la parte de la democracia capita-
neada y dirigida por el Sr. Franc, por el
Sr. Gras, por el Sr. Asér, por el Sr. Raset.
Franc, el antiguo y llorado demócrata,
¿no murió invocando su identidad de ideas
con el Sr. Castelar? ¿Gras y Raset no son
hoy los partidarios quizás mas fervientes
que el Sr. Castelar tiene en toda España?
Y Asér, el propagandista, el organizador,
el incansable, el amigo de los peores días,
¿no murió fusilado por los cantonales va-
lencianos? Diputado por Barcelona es hoy
el Sr. Castelar, y tiene la seguridad de no
haber contado ni un solo federal entre sus
electores. Pues qué, ¿no publicó el órgano
de los federales una declaracion de varios
avanzados, en uno de los distritos en que
el Sr. Castelar se presentara candidato en
las últimas elecciones, diciendo que, á vo-
tarle á él, preferían votar los candidatos
del gobierno. ¿Dónde están, pues, las
atenciones que el Sr. Castelar debe á ese
partido, cuando todos sus amigos de ayer
son hoy sus amigos tambien; y todos sus
enemigos de ayer son tambien sus enemi-
gos de hoy? A quien no conozca el antiguo
partido democrático, pueden decirse esas
cosas, pero á quien lo conozca le obligarán
á alzarse de hombros por baladías é in-
fundadas.

hablado siempre de religion. Hay quien
ha pensado suprimir el dolor; quien ha
creído suprimir la muerte. ¡Grave error!
En el limite donde comienza el sentimien-
to, comienza el dolor, que es compañero
eterno de la vida, y nos avisa de nuestras
faltas, y nos auxilia en nuestros grandes
trabajos, porque no podemos alcanzar la
verdad sin esfuerzos, ni llegar al bien sin
combate, ni desear lo perfecto sino con
esa sed insaciable, señal del origen celeste
é infinito de nuestra alma. Desgraciados
de nosotros el dia en que se acabara el de-
sasosiego de nuestro ser, porque con ese
desasosiego se acabaria tambien lo mas
noble, lo mas sublime de la vida. Y lo
que digo del dolor, digo de la muerte. El
hombre seria un eterno bufon, sino supie-
se que al menos ha de haber un acto so-
lemne, trágico, sublime en su existencia:
la muerte. La tememos, porque no la mi-
ramos frente á frente, porque nos hemos
propuesto olvidarla en medio del ruido y
la algazara del mundo. Pero la muerte no
mata, la muerte no aniquila; es un naci-
miento á otra vida, y parece una descom-
posicion, porque nunca brota el tallo sin
descomponer la semilla, ni el fruto sin
secar la flor, ni una nueva forma, sin bor-
rar las formas antiguas, en el crecimiento

Vamos á cuentas. Nadie tenia tanto de-
ber de salvar la federacion, como quien
hizo de ella el mas capital de sus princi-
pios, subrogándole casi y posponiéndole
los demás principios democráticos. ¿Y qué
hizo? Nada, absolutamente nada por la
federacion. Aceptó un pacto con el parti-
do radical, mediante cuyas cláusulas subsi-
stia la República unitaria con la Consti-
tucion de 1869, como subsistió durante
todo el periodo de su ministerio y de su
presidencia. Llegó el dia en que la Asam-
blea constituyente votó la República fede-
ral, é hizo exactamente lo mismo que el
Sr. Castelar, no concurrir á aquella vota-
cion, ni con su palabra ni con su voto, é
hizo mas que el señor Castelar, gloriarse
de no haber concurrido. Reunióse la co-
mision constitucional, redactó aquel céle-
bre proyecto de Código que, como el señor
Castelar dijera, quedó enterrado en los es-
combros de los cantones; y el Sr. Pi y
Margall no asistió, ni una sola vez, á la
comision, ni dió un consejo, ni hizo una
advertencia, ni siquiera leyó el proyecto.
En vano le conjuraban un dia y otro los
que aun no estaban separados de él, para
que les asistiese con sus consejos y con
sus luces; el Sr. Pi Margall, tan por ex-
tremo interesado en la República federal,
no dijo ni antes ni despues de haber caído
del gobierno una sola palabra, no dirigió
una sola observacion á los que organiza-
ban su República. Y cuenta que las cues-
tiones eran inmensas; éste queria que se
escribiese el derecho á la pena; aquel que
se anexionase Tortosa y la desembocadu-
ra del Ebro al Estado de Aragon; y de
mas acá que se remitiesen á las provincias
las facultades de redactar los códigos ci-
viles y mercantiles; el de mas allá que se or-
ganizase de esta ó de otra suerte el Esta-
do; y el oráculo de la República federal,
mudo y ausente. Han pasado siete años
desde entonces, y al cabo de estos siete
años, ahora sabemos por primera vez que
al señor Pi Margall le agradaba el pro-
yecto de Constitucion federal. Nunca se
toca la vanidad de todas esas escuelas
avanzadimas, como al verlas en el go-
bierno. Tuvimos ministerios unánime-
mente federales, presididos por el pontifi-
ce federal; ¿qué hicieron por la federa-
cion? Tuvimos ministerios socialistas,

y progreso de todos los seres. Si no hubie-
ra muerte no habria renovacion; seria la
naturaleza un lago inmóvil y podrido; la
humanidad, una vieja impotente y preo-
cupada. El sepulcro es una cuna. Mientras
nosotros lloramos un muerto, como la
personalidad tan trabajosamente conquis-
tada, no puede perderse, en ese muerto
ven otros seres, un recién nacido; porque
la vida es infinita. Y mientras haya dolor
y haya muerte, habrá religion. El racio-
cinio se quedará inmóvil á las puertas del
sepulcro, y abrirá allí sus alas luminosas
la fé. Si quitáramos el dolor, si quitá-
mos la muerte, acaso podríamos quitar la
fé. Pero al quitar el dolor, al quitar la
muerte, convertiríamos el mundo en vi-
cioso harem, y el hombre en eterno sul-
tan; pero en un sultan reducido, por el
opio del placer, á un eterno imbécil. Una
vida en que no cae una lágrima, es como
uno de esos desiertos, en que no cae una
gota de agua; solo engendra serpientes.
Si quitamos de la frente del obrero el sudor;
de las grandes causas el martirio; de
la obra de artista la pena; del amor la tris-
teza; de la vida esa corona de ciprés que
se llama la muerte, no habrá fé, pero tam-
poco habrá ni virtud, ni esperanza; ni poe-
sia, ni belleza moral en el mundo; que to-

compuestos de aquellos que cada dia in-
ventaban una receta para curar las enfer-
medades sociales; ¿y qué hicieron de prác-
tico, de tangible; en qué mejoraron las
condiciones del trabajo; en qué aliviaron
la suerte del trabajador?

Y luego se han puesto de comun acuer-
do, y han escogido un cordero pascual
para sacrificarlo á las iras populares, exa-
cerbadísimas contra todos; y han querido
quedarse en el cuarto de la salud, incómu-
mes, despues de no haber hecho nada,
absolutamente nada, ni por la federacion,
ni por el socialismo en el poder. Aquí se
castiga la franqueza, se castiga la clari-
dad, se castiga el valor de quien ha que-
rido salvarlos á todos, defenderlos á to-
dos diciendo y demostrando que ni el mis-
mo Sr. Pi Margall habia hecho en seis
meses la República federal por una razon
sencillísima, porque era imposible hacerla.
Pero si nada hicierais, cuando lo po-
dais todo; si nombrásteis los gobernado-
res por el mismo procedimiento que los
 nombra el Sr. Cánovas; si sostuviérais la
organizacion municipal y provincial de
los progresistas, si gobernásteis tan uni-
tariamente como todos los demás morta-
les, ¿por qué arrojar, sobre uno solo de
vosotros, sobre el mas franco, la respon-
sabilidad de todas vuestras faltas, de to-
das vuestras dudas, de todas vuestras in-
certidumbres? Con vuestra conducta ha-
beis demostrado que el federalismo y el so-
cialismo son dos utopias. ¿A qué indigna-
ros, contra quien dice al pueblo la demos-
tracion que vosorros mismos le habeis su-
ministrado?

Y vamos ahora á lo que podemos lla-
mar la política de accion del Sr. Pi Mar-
gall. ¿En qué se diferencia de la política
que siguió mas tarde el Sr. Castelar? Se
habia votado una ley de ejército volunta-
rio, la ley democrático militar por exce-
lencia, que reunió ochenta mil hombres
en cuerpos francos. ¿Quién disolvió
esos cuerpos francos? ¿Quién demostró
prácticamente que el ejército voluntario
era imposible? ¿Quién licenció aquellas
legiones de la República federal? ¿Quién?
El Sr. Pi Margall. Siendo presidente del
Poder Ejecutivo de la República espa-
ñola sacó el Sr. Castelar los ochenta y cin-
co mil hombres de reserva; estos ochenta

do lo grande nace del dolor, y crece al
riesgo de las lágrimas.

Veis, Excmo. Sr., cuanto me calum-
nían los que me creen conjurado para per-
der toda idea religiosa en la conciencia de
la juventud? Es todo lo contrario; nadie
como yo se lamenta de la decadencia mo-
ral á que hemos venido. Se ha comerciado
tanto con la idea religiosa, que muchos
creen que cuantos hablamos de religion
somos unos farsantes, unos titiriteros, que
embaucamos á las gentes para arrancarles
la bolsa. Se ha querido hacer de la religion
un instrumento tal de tiranía que mu-
chos hombres de ánimo levantado y co-
razon entero han llegado á creer que en
el templo de la religion solo se admiten
esclavos. Al mismo tiempo han endureci-
do ciertas gentes el corazon y las entra-
ñas de muchos seres piadosos obligándoles
á ver, en los que aman la libertad otros
tantos conjurados del infierno, ministros
de Satanás. Así ha decaído la caridad, el
amor, la fraternidad, ese generoso senti-
miento que proviene de la unidad de ori-
gen y de la unidad de destinos en todos
los hombres. Los dolores de nuestros her-
manos, de aquellos que en la humanidad
son como nosotros mismos nos hallan in-
diferentes. Nada nos va en que el pobre

CARTAS Á UN OBISPO

3

SOBRE LA

LIBERTAD DE LA IGLESIA

POR

D. EMILIO CASTELAR.

CONTINUACION.

gion de la eterna verdad, de la paz eter-
na.» «Por la religion, ha dicho Schel-
maker apoyándose en San Pablo, nuestro ser
es en Dios; y nuestra vida vive en Dios.»
«La religion nos lleva, segun Solger, por
amor de todo lo que es eterno á sacrificar
todo lo que es transitorio.» «La religion,
declara Baader en sus aforismos, es tan
necesaria al hombre, porqu es congénita
á su naturaleza.» «La relacion del hom-
bre, con Dios, dice Krause, es semejanza
á Dios, conocimiento de Dios, union con
Dios, manifestándose en la inteligencia,
en el sentimiento, en la voluntad, en la
vida toda.» Pero, ¿á qué cansarme citan-
do autores de V. E. conocidos? Yo de mí
se decir, que se apagaría el Universo y el
espíritu á mis ojos, si la idea de Dios se
apagara en mi conciencia.

Sobre todo el dolor y la muerte me han

y cinco mil hombres, por los cuales tantas veces se le ha motejado de inconsecuente y se le ha recordado las lúgubres pinturas de las quintas en todos los tonos por todos los federales; y se olvidan que el Sr. Castelar no hacia más que cumplir una ley promulgada en la «Gaceta de Madrid» el 17 de febrero de 1873, siendo ministro de la Gobernacion el Sr. D. Francisco Pi Margall.

Le ha echado en cara al Sr. Castelar que gobernó con facultades excepcionales, como si en tiempo de guerra pudiera gobernarse ni en el cielo mismo de otra suerte; y con facultades excepcionales gobernó el Sr. Pi Margall. En el preámbulo de su proyecto de dictadura, decia, que no le bastaba con la ley de orden público, esa ley que entrega la prensa á discrecion del gobierno; esa ley que entrega á discrecion del gobierno la seguridad individual; y pedia mayores facultades aun, y las obtuvo todas. ¿Qué otra cosa hizo el Sr. Castelar? Si tuviéramos tiempo y espacio si el ánimo, condolido por aquellos recuerdos, pudiera evocarlos sin dolor, traeríamos las sesiones sobre los bandos del gobernador de Madrid dados en los tiempos del Sr. Pi Margall, sobre las visitas domiciliarias hechas bajo la autoridad del Sr. Pi Margall, para que se viera cómo los consecuentes abandonan sus principios cuando tienen necesidad de abandonarlos, ni más ni menos que hacen los inconsecuentes. Así es, que nadie puede arrojarle la primera piedra en el partido democrático al gobierno y á la política del señor Castelar, mas que aquel que haya perdido por completo la memoria.

Y luego viene la acusacion de las acusaciones, la acusacion de que el Sr. Castelar nombró los generales monárquicos para los altos puestos militares. Pues en esto hizo lo mismo, exactamente, que el señor Pi Margall. El tuvo de capitán general de Madrid al general Pavía; él nombró ministro de la Guerra al general Gonzalez; él envió á mandar el ejército del Norte al general Sanchez Bregua; siendo el ministro se ascendió á mariscal de campo al brigadier que más tarde habia de ir á Sagunto; él propuso la revision de las hojas de servicio que favorecia por completo á los militares de los tiempos de doña Isabel II, y por completo desfavorecia á los militares de la Revolucion. Por consecuencia, ¿en qué la política del Sr. Pi Margall se distinguió de la política del Sr. Castelar? ¿Por qué, habiendo hecho lo mismo los dos, ha de ser aquel como el modelo de las consecuencias, y ha de ser éste como el ejemplo de todas las inconsecuencias?

Y volvemos á las andadas. Porque sacrificó un detalle para salvar un todo: porque sacrificó la federal. Pues ese sacrificio, impuesto por la necesidad, exigido en la noche del 3 de enero con tantas instancias y en mal hora rehusado; ese sacrificio ha tenido que hacerlo ya, lo ha hecho casi todo el partido, el antiguo partido federal, excepto el señor Pi Margall

no tenga pan, ni el esclavo libertad, ni el desgraciado amor; nada en que el ignorante se pierda como las aves nocturnas, en eternas sombras. El amor insensato á todos los placeres, hace de la vida una orgía, del mundo un carnaval. Todo está enfermo en este período de mortal decadencia. El arte se ha convertido en una copia servil de la realidad; la moral en una palabra dúctil y acomodaticia; hasta el amor se ha transformado en un negocio. No digamos nada de la fé política. Ha muerto. ¿Dónde están aquellos hombres que por la causa de la libertad pisaban el cadalso y hasta bendecian la muerte ignominiosa, creyendo que iba á ser la vida de su idea y de su patria? ¿Dónde está la generacion que escribiéron Cádiz el código de 1812; y que se enterró en los campos de Bailen y en los muros de Zaragoza y de Gerona para realizar aquella guerra de independencia, guerra de gigantes que no podemos comprender nosotros los enanos? Todos los hombres que creían, que esperaban, que amaban, ¡ay! han muerto y hollamos indiferentes sus cenizas.

Por eso del mando de los militares, de los bárbaros generales que nos azotan la cara con su látigo, y triturán nuestras ideas con sus espuelas, caemos bajo el

y sus escasos partidarios. Elévese con el pensamiento á recordar la antigua legion, y verá donde se encuentra. Una parte considerable de ella, los que quizás mas servicios han prestado á la democracia histórica, están en nuestro partido, resueltos á no transigir jamás ni con la federacion ni con el socialismo. Otra parte considerable de ellos está con el Sr. Martos, aceptando la Constitucion de 1869, y omitiendo toda tendencia federal, como se ha visto en el último manifiesto de los progresistas democráticos. ¿Dónde está el jefe de los federales de Málaga, á quien el Sr. Pi Margall queria elevar á la presidencia del Poder ejecutivo en la madrugada del 3 de enero? Con el Sr. Martos. ¿Dónde está el jefe del partido federal de Valladolid, primer ministro de Estado del señor Pi y Margall? Con el Sr. Martos. ¿Dónde está el jefe del partido federal de Castellón? Con el Sr. Martos. ¿Dónde están, por no alargar esta lista, tantos y tantos jefes del federalismo, como han abandonado al Sr. Pi y Margall? Pues qué, ¿no hemos leído nosotros circulares de éste, en que se lamentaba del abandono de los principales jefes en varias provincias? Sin duda por antipatías al señor Castelar; sin duda porque no les inspiraba confianza; sin duda porque no le creían bastante autorizado para ello, el núcleo oficial mas importante del antiguo federalismo no quiso aquella madrugada del 3 de enero abdicar sus principios en manos del Sr. Castelar, y ahora, con mejor acuerdo, con mejor consejo los ha abdicado y ha hecho perfectamente, y por ello lo aplaudimos, en manos del elocuentísimo orador don Cristino Martos.

Y la trasformacion formulada por el señor Castelar en la madrugada del 3 de enero, se ha realizado al fin; y el partido democrático en su inmensa mayoría, como el Sr. Castelar anunciaba, no quiere la República federal. Examine todos los grupos de la democracia y verá como ninguno la invoca. No la invoca el Sr. Becerra, no la invoca el señor marqués de Sardoal, no la invoca el Sr. Moret, no la invoca el Sr. Gaset, no la invoca el Sr. Martos, no la invoca el Sr. Ruiz Zorrilla, no la invoca el Sr. Salmeron, no la invoca el Sr. Castelar. ¿Quién la invoca, en España? Solamente el Sr. Pi Margall. Y para buscar adeptos, tiene que ir á todos aquellos que le combatieron cuando condenó la insurreccion del Ferrol; á todos aquellos que abandonaron la Cámara cuando él era presidente del Poder ejecutivo de la República; á todos aquellos que hicieron, rebelándose contra su autoridad, los cantones; á todos aquellos que no le perdonarán jamás cuanto nosotros le hemos recordado en este artículo, demostrándole que tambien él ha abandonado en el gobierno práctico lo que habia prometido en la oposicion doctrinal, con lo que se demuestra la necesidad que todos tenemos de una saludable rectificacion de nuestros idealismos, para no caer en tantos y tan grandes escarmentos. Y el día en que

mando de estos sofistas, de estos escépticos, de estos doctrinarios sin fé y sin conciencia, que hace años vienen devorando nuestro espíritu con el cáncer de su corrupcion. Ni siquiera somos bastante serviles para sufrir una dictadura, ni bastante fuertes para lanzarnos á la anarquía. Nos consumimos en lo miserable, en lo pequeño. ¡Felices los pueblos que, como Polonia, son esclavos; pero que al menos saben pelear, saben morir, y no se consumen tristemente en esta inmundicia nuestra, que es la muerte de la conciencia, el aniquilamiento del alma!

Y es necesario, Excmo. señor, que pongamos el dedo en la llaga, que hablemos de nuestro misero estado religioso. Si en algo pecho de irreverencia, os ruego que me perdoneis la falta en gracia del buen deseo. No ocultemos el mal. No seamos como esos seres débiles que no se atreven á curar una llaga por no sufrir algunas náuseas. Lo que pudo decir Sancho el Bravo en el siglo XIII; el arcipreste de Hita en el siglo XIV; Pedro Mártir en el siglo XIV; Feijóo en el siglo XVIII, bien podemos decirlo tambien nosotros en este nuestro siglo de libertad. Nuestro estado religioso es muy triste. Muchos defensores de la libertad se han separado de la religion, porque

deseamos demostrar la verdad de la doctrina encerrada en el discurso de Alcira, presentamos como ejemplo los actos en el gobierno del Sr. Pi Margall, principal factor, que demuestra la inmensa distancia existente entre el ideal y la realidad. (El Globo.)

Es necesario demostrar al señor Cánovas que en vano pretende oponerse á las corrientes progresivas que informan nuestra centuria. Caerá con todos sus satélites arrastrado hasta el fondo del abismo por el poderoso influjo de las ideas liberales. La libertad rompe siempre el círculo de hierro en que se pretende encerrarla.

Uno de los principales órganos que tiene en Madrid el partido fusionista, escribe las pavorosas consideraciones siguientes:

«No por ello hemos de condenarnos á la impotencia y á la inaccion, que por cima de todo cuanto nos rodea y se agita en la mefítica atmósfera de tanta irregularidad, defraudaciones, anomalías y vicios debidos á la mala hadada gestion de los consejeros, fijan nuestra atencion los intereses de una sociedad menospreciada en demanda de una reparacion que tarde ó temprano se impondrá inexorablemente, aunque sea precisa la brusca sacudida que las mas vulgares leyes históricas y sociales proclaman.»

Vuelve á hablarse otra vez del viaje de Martinez Campos al extranjero. «El Siglo» que pasa por órgano del general, niega que éste piense en semejante cosa.

Sin embargo, nosotros creemos que Martinez Campos tendrá que hacer al fin el viaje de que se habla; si no espontáneamente, porque le obligarán á hacerlo sus antiguos amigos.

Aun cuando diferentes veces hemos hablado ya de la situacion angustiosa de los pobres licenciados de Cuba, copiamos con gusto y hacemos nuestros el siguiente ruego de nuestro colega *El Correo Militar*.

Dice:

«Rogamos á los señores Ministros de la Guerra y de Ultramar fijen su elevada atencion en el estado angustioso en que se hallan los licenciados procedentes del ejército de Cuba.

Vendiendo sus créditos por un pedazo de pan á quienes sin conciencia utilizan la desgracia, resultan para aquellos infelices completamente estériles los sacrificios hechos en la rica Antilla en defensa de la patria y del honor de las armas.

Respecto á los jefes y oficiales, nada decimos, pues es público y notorio que una gran parte de ellos han tenido que aceptar las ventajas admirables que les ofrecia la usura.

Esperamos que el señor marqués de Fuentefiel, ya que el Sr. Sanchez Bustillos anda tan atareado con el reparto de gracias, fijará su atencion en este asunto

la creen signo de esclavitud. Yo estoy seguro que algunos de buena fé, llenos de honradez y de lealtad, desconfian muchas veces de mí aunque me quieren, porque me oyen hablar demasiado de Dios. Los filósofos se han ido separando tambien de la religion, si no de toda religion, de la oficial, porque dicen que oprime el alma. Los economistas, oídos, la condenan, la desdennan, al menos, porque juzgan sus ideas sobre la tasa y la usura contrarias al movimiento económico de nuestro siglo. Los gobiernos toman la religion, no como una idea pura, no como una creencia santísima, sino como un medio de gobierno; la ponen á la altura del alcalde que conserva el orden, ó cuando mas del magistrado que juzga y del Código penal que condena. Las clases elevadas son del todo punto indiferentes; á lo mas, prevenidas contra la revolucion por las predicaciones neo católicas han hecho del catolicismo una especie de Dios Término encargado de veiar por sus propiedades. En el pueblo hay dos clases. El pueblo de las ciudades adolece de preocupaciones invencibles contra la religion, mientras el pueblo de los campos adolece de un fetichismo pagano, que mata toda pura idea religiosa. El alto clero habla mas de política que de

de interés capitalísimo para muchas familias.

De la Gaceta Universal.

«Como la calma reina en los círculos políticos, todos los que quieren saber algo en estos días tienen precision de investigar hasta lo más secreto del pensamiento del Gobierno.

Por esto sin duda hay quien supone que hay disidencia, y disidencia profunda, en el seno del Gabinete.

Hay quien la relaciona con sucesos últimamente ocurridos, y hay tambien quien supone que la provision de alto puesto es la causa de las pequeñas diferencias.

El caso es que á un individuo que pretende ocupar un destino en Hacienda, le ha dicho esta mañana el diputado que le protege en el despacho de un director general del ramo:

—Aguarde usted unos días, porque me parece que va á haber movimiento.

—Efectivamente, yo estoy presintiendo una gran tormenta que nos va á coger á muchos, Miembros inclusive.»

Pues procuren guarecerse con tiempo, porque si el pedrisco es muy gordo ocasionará desgracias personales.

Hagamos memoria. Corria el año de 1873 y se habia proclamado en España, por la Asamblea Nacional, la República, de cuyo primer gobierno fué Presidente el distinguido juriscousulto y consecuente político D. Estanislao Figueras. Llegó la Semana Santa y todos los diarios madrileños publicaron la siguiente noticia: «Ayer, acompañado de su señora esposa, visitó varios sagrarios el Presidente del Poder Ejecutivo de la República.»

Como es natural, nadie censuró el acto religioso públicamente celebrado por don Estanislao Figueras. No sabia por qué censurarlo.

Cierto, que entonces no se publicaba *El Diluvio*. Cierto, que *El Mercantil Valenciano* aplaudia con entusiasmo cuanto nosotros aplaudimos.

SECCION LOCAL.

Ayer tarde el Regimiento Infantería de Filipinas salió al paseo de la Rambla á pasar la lista y recibir la orden, segun lo verificaba en días anteriores. Con este motivo se reunió mucha gente en aquel sitio, atraida por la curiosidad.

Nuestro colega «El Isleño» reproduce sus quejas contra el cortante que se situa entre el callejon de Sombrereros y el depósito de gallinas, por cuanto trata el público á la baqueta además de vender la carne como quiere y á quien quiere.

Este es un caso muy comun entre esta clase de vendedores, de modo que la conducta del citado carnicero no es una excepcion de la regla. Mas lo que nos ha llamado la atencion en el suceso que comentados es que, al decir del nombrado colega hace tiempo se impuso al vendedor

religion; y el clero bajo mas del culto que de la moral. La supersticion reina en los dos extremos de la cadena social. No hace mucho tiempo que se hablaba de embaucamientos, de llagas, de ridículos milagros. Los de arriba creen mas en los que dá el pié de una mesa que en los movimientos de la conciencia; y los de abajo mas en sortilegios que en la virtud de las buenas obras. Muchos creen que con horar han- cumplo, aunque luego procedan mal en la vida. Se parecen á los lazzaronis de Nápoles, que despues de encender una luz á su Madonna ya se creen con autoridad para encenagarse en los vicios mas infames; ó á los bandidos de Andalucía que llevan un escapulario sobre el cual apoyan su trabuco; ó al Monipodio, de que nos habla Cervantes en Rinconete y Cortadillo, que apartaba una buena porcion del botin robado para comprar velas á la Virgen, á fin de que protegiese los robos en lo futuro. Esto es horrible, tristísimo. Es necesario restaurar la conciencia, restaurar el espíritu, despertar la idea religiosa en el alma. V. E., con sus medios espirituales, con su ministerio sublime, con sus virtudes, con su ejemplo, con su predicacion constante, puede hacer mu-

Se continuará.

en cuestion una bien merecida multa que no se sabese hizo efectiva, habiendo quien lo duda «y hasta se dice que los empleados del Almotacen no se atreven con él porque se desprestigian.»

¿Qué pasa? ¿Quién es ese individuo capaz de desprestigiar á los empleados del almotacen? ¿Es caso alguna potencia? Hágase luz sobre este punto tan oscuro y sepamos de una vez, si algun dia nos descuidamos, si corremos ó no riesgo de ser metidos en Capuchinos por un vendedor de carnes.

No parece sino que las cosas de la plaza de abastos corren parejas con lo que se ejecutaba en el edificio que la ocupó por espacio de algunos siglos.

Una pequeña variacion atmosférica que adujo anoche sobre esta capital una ligerísima llovizna, hizo concebir la esperanza de ver caer las tan necesarias como anheladas llavias; mas no pasó de ser un amago estéril como tantos otros que diariamente venimos experimentando, así es que á pesar de permanecer el cielo encapotado las lluvias no vienen.

La sequía, pues, que aqueja á muchas comarcas es ya alarmante y con mucha razon hallándonos ahora en el tiempo en que el temporal de aguas suele siempre ser frecuente y abundante.

Ha sido declarado cesante el Alcaide de la cárcel de Ibiza D. Arnaldo Arrom y Martínez que venia desempeñando desde hacia siete años dicho cargo. Créese que su cesantia obedece al suceso de haberse fugado de dicha cárcel un reo de parricidio, el cual ha sido sentenciado á dos meses y once dias de arresto que ha extinguido ya y por cuya fuga el señor Arrom fué procesado y absuelto, habiendo probado su inculpabilidad.

El Sr. Arrom es un funcionario honrado é inteligente, que lleva prestados muchos y buenos servicios en este y otros cargos que ha desempeñado, viéndose en pago de todos ellos recompensado de semejante manera y en una situacion tan precaria como puede concebirse.

Excusamos comentarios.

Tomamos de «El Comercio» de ayer el siguiente suelto:

«Hemos tenido ocasion de examinar algunas botellas de la fábrica de Riba y Compañía que indican gran adelanto en la fabricacion. Lo igual y bien colorado del vidrio y la buena forma del envase, hace que puedan compararse sin desmérito con la de fabricacion extranjera, aventajándolas en baratura.

Un colega da la noticia de que anteanoche en la tienda del Sr. Prats, situada en la calle de Quint, fué escamoteada una máquina de coser á mano en un momento en que al parecer se descuidaron los dependientes y los amos.

Vamos, que los timadores andan despiertos y no se paran en barras. A este paso estamos en visperas de ver cosas estupendas, como por ejemplo el que los cacos nos escamoteen hasta la palabra, toda vez que llevan escamoteada ya la vigilancia pública.

La prueba es que el ladron no ha sido habido, y que á pesar de haberse dado parte á la guardia municipal, esta es la hora en que ha de presentarse en la tienda del Sr. Prats agente alguno de la autoridad á inquirir los indicios necesarios para proceder á la captura del culpable.

Esto induce á sospechar si dicho municipal fué escamoteado tambien.

Segun asegura el «Diario de Palma» por la acequia llamada *na Bastera*, descubierta hoy frente á la Diputacion Provincial discurre gran cantidad de agua cuya procedencia no puede ser otra que «la infinidad de sobrantes de los depósitos de aguas particulares que indudablemente van á parar á ella.»

Tenemos motivos para abundar en el parecer de nuestro colega, conociendo los abusos que se cometen en la distribucion de aguas, ajenos á las disposiciones de la comision y especialmente de su presidente el Sr. Munar, no es raro, por lo mismo, ni aventurado tampoco, suponer que mientras unos vecinos experimentan la falta de agua otros la tienen sobrante hasta el extremo de darle salida por la acequia de desagüe arriba citada.

Efectos de la canalizacion actual, que nunca serán parte á reparar todo el celo y toda la vigilancia que en buena conciencia desplieguen cuantas comisiones habidas y por haber intervengan en la distribucion de aguas.

Estando ya cubierto el número de acciones que se consideraban necesarias para la creacion de la *Escuela Mercantil* de que ya tiene noticia nuestros lectores, nos hemos procurado una lista de los señores suscritores, (obsequio que debemos

á la comision organizadora), á la cual damos publicidad para satisfaccion del público y de los mismos señores y sociedades que han prestado su cooperacion á tan benéfico pensamiento. Es la siguiente:

Accionistas.	Acciones.
Cambio Mallorquin.	25
Almacenes Generales de deposito.	25
Harinera Mallorquina.	45
«La Isleña Empresa marítima á Vapor.	6
D. Alejandro Rosselló.	4
D. Catalina Ginard viuda de Ale-	4
» Magdalena Ginard.	1
» Juana Maria Ginard.	1
D. Bernardo Obrador y Mut.	8
El Ateneo Balear.	1
D. Manuel Salas.	10
» Bartolome Pieras.	10
» Juan Colomar y Llabrés.	2
» Francisco Florest.	3
» Juan Burges Zaforteza.	2
» Marcos Picornell y Bauzá.	2
» Francisco Mateu y Mas.	2
» Joaquin Quetglas y Bauzá.	6
» Bernado Ramon y Rosselló.	5
» Pedro Aguiló Cetre.	8
Total	440

Del «Isleño» del martes:

«Segun telegrama que ayer se recibió en esta capital expedido á las once de la noche del dia anterior en la Coruña de la Corbeta *Pepa* de la matricula de la Habana ántes *Emilio Barabino*, sábese que este buque fondó en aquel puerto el 18 de Setiembre sin novedad á bordo y sólo con algunas averias, que se está reparando, ocasionadas por el fuerte temporal que corrió del 11 al 15 del indicado mes, no sieudo por consiguiente exacto que se fuera á pique cuya noticia dió el 23 del actual «El Diario de Palma» copiada del «Diario de Barcelona» del 21.

Y por nuestra parte nos apresuramos á publicar esta aclaracion para desvirtuar el mal efecto que en las personas interesadas puede producido la propalacion de aquella noticia.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE «LA OPINION».

Madrid 25 Octubre.

Ayer tarde conferenciaron los comisionados de Alava con el Sr. Presidente del Consejo de Ministros acerca la situacion en que quedan colocadas las provincias vascongadas con motivo de las recientes circulares. Habiendo atacado sus fueros la última ley promulgada, quedaba todavía un resto de independencia en las corporaciones locales, que desaparece hoy, asimilándolas en un todo á las demás del Reyno en lo concerniente á las relaciones administrativas entre los gobernadores y las diputaciones si han de ser aquellas puntualmente observadas.

Esta argumentacion de los comisionados tendia á llevar al animo del Sr. Cánovas la conveniencia de la retirada de las circulares: pero este señor ha sorteado todas las dificultades diciéndoles que sólo una nueva ley puede corregir los vicios que la práctica haya hecho patentes, con lo que ha terminado la visita, quedando las cosas en el estado de antes.

Los representantes atribuyen las circulares á la derrota que han sufrido los conservadores en las últimas elecciones de Vizcaya pues aparte de pequeñas excepciones, los elegidos pertenecen en su mayoría al partido democrático y los restantes al carlista.

El *Diario Español* se transparenta demasiado al hablar de un general victorioso, de un gran corazon y muy entendido en materias militares, pero á quien las oposiciones podian llamar un dia, al ver que se le entregaba la presidencia del Consejo, jefe de gabinete *pour rive*, sin comprender que esa política del ridículo puede conducir á un fin que es posible lamenten los canovistas cuando ya no sea hora.

Sin ir mas lejos, el Sr. Sagasta, de quien se dijo que no regresaria hasta Noviembre, llegó anoche justamente cuando se habían concluido las fiestas oficiales, que tal nombre no merecen á juicio de *La Iberia* y despues de haber muerto todas las piezas que se echó á la cara segun *La Correspondencia*: y como parece que apunta bien y dispara á tiempo aseguran sus amigos que *la casa que ha quedado con vida, lleva lo menos un perdigon clavado.*

El Sr. Cánovas, por el contrario, no sobresale en las partidas venatorias y dice-se que es por falta de pulso; y aunque no viene á pelo, citan á mas de las cuestiones trasnochadas que aun le dan bastante que hacer, la de etiqueta, resuelta sobre *La Gaceta* en ciertos términos, y llevada á la práctica con variantes; pues se ha hecho el milagro de que los Capitanes Generales y el Consejo de Estado fuesen los dos primeros en la recepcion, sin que ninguno quedara en segundo lugar: y aun hay que añadir que dos grandes de España entraron en el salon del Trono, antes que los Ministros.

Por supuesto, que en el acto han brillado por su ausencia los constitucionales ó fusionistas; y como se les motejara por ello, han contestado que extrañaban que se extrañara su actitud.

Espéranse noticias de Cuba para conocer la solucion que el general Blanco ha dado al conflicto originado por el atropello cometido por sus agentes de policia en la persona del secretario del cónsul Chino.

La bolsa alicaída y sin esperanzas de que suba antes de fin de mes apesar del empeño decidido en lograrlo; pues no ha sido posible averiguar que es lo que tiene mas cuenta para los resultados de la liquidacion: si elevarla, para que los que compraron á 23 pierdan menos, ó estacionarla para que los vendieron al rededor de 20 y 21 puedan reponerse. Esta es la opinion de la gente mas perita pues nada asusta tanto como las quiebras en perspectiva.—O.

CORREO.

Madrid 25.

—En Londres, en las regiones ministeriales, se cree que en la cuestion de Montenegro se obra con lentitud para dar tiempo á los turcos á que fortifiquen con torpedos los puertos del Asia menor. Esta misma opinion la manifiestan los periódicos austriacos. En Rusia tambien se cree que las promesas de Turquía no son sinceras y que los temores que existen son muy fundados para desconfiar.

—La emperatriz Eugenia ha vendido su magnifico palacio Yillr Eugenia, situado en Biarritz. El comprador de esta rica finca es una sociedad financiera de España que ha pagado por ella 14 millones de reales.

—El teatro clásico de la Comedia Francesa celebró el 21 el segundo centenario de su fundacion, habiendo asistido lo mas notable de la literatura y del gobierno.

—Tambien el jueves se sintió en Leon y en otras capitales el temblor de tierra, con la particularidad de que en aquella ciudad se notaron tres sacudidas que afortunadamente no tuvieron consecuencias.

—Se ha dilucidado completamente la cuestion de si existia ó no en la gran llanura de San Martin de Provensals un cauce subterráneo del rio Besós. Facultativos distinguidos, tanto del país como del extranjero, aseguran en luminosos y eruditos dictámenes haber descubierto el verdadero *talveg* es una poderosa corriente que atraviesa el subsuelo de San Martin, siendo el punto por donde discurre mas caudal de agua, el que ocupaba una antigua fábrica de cerveza, próxima á la herria de Nuestra Señora del Remedio.

—Es esperado en Gibraltar el magnifico yath *livadia*, construido recientemente en Inglaterra para el czar de Rusia.

—Se anuncia un simulacro militar con motivo de la venida del archiduque Guillermo, director general de artilleria del ejército austriaco.

S. A. visitará la Academia de Segovia y la fábrica de armas de Toledo.

Madrid 25.

La Diputacion de Vizcaya ha acordado protestar contra las últimas circulares.

El señor Maluquer ha conferenciado con el señor Lasala y marcha esta noche á Cataluña.

El señor Cánovas se encarga intermamente de la cartera de Estado.

Madrid 26.

Los diputados de la provincia de Zaragoza visitarán á S. M. el Rey para de mostrarle la conveniencia de construcion del ferro carril de Canfranc.

Esta noche tendrán una reunion los acreedores del boislsta que quebró por

valor de 135 millones, á fin de tomar acuerdo sobre el arreglo presentado por el mismo.

El mié'co'es llegará á esta corte el archiduque Guillermo.

Hoy ha zarpado del Ferrol el yacht imperial «Livadia,» al mando del gran duque Constantino de Rusia.

El Consejo de ministros celebrado hoy se ha ocupado tambien de la cuestion de Gibraltar y del regreso de tropas de Cuba.

Segun «La Correspondencia,» está acordado el extrañamiento de la diócesis de Vitoria del padre Garagarza.

Paris 26.

El Congreso internacional de físicos que se reunió el 15 de setiembre acordó celebrar una Esposicion de electricidad en Paris el 1.º de agosto de 1881.

Se han suspendido las negociaciones entre turquia y Montenegro y reanudarán el 28 del corriente en Konia

Peru.—El arreglo sobre la cesion de Dulcigno se ha diferido á causa de algunas dificultades locales. El Sultan va á enviar un comisionario extraordinario para activar su solucion.

Londres.—La situacion es muy grave en Natal y en el Basutoland. Han sido asesinados varios europeos y será necesario enviar refuerzos.

El secretario del ministerio de Irlanda ha presentado la dimision por no aprobar las medidas que se han tomado contra los agitadores irlandeses.—O.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

Con motivo de las fé'ias que se celebrarán en Inca los dias 31 del actual, 7 y 18 del próximo mes, se verificarán en dichos dias, además de los trenes ordinarios, los extraordinarios siguientes.

De Palma para Inca á las 12 tarde.

De Inca para Palma á las 5 tarde.

Palma 26 de Octubre de 1880.—El Director General, Guillermo Moragues.



D.ª MARIA CONCEPCION MOYA

Viuda de Coll.

HA FALLECIDO

(Q. E. P. D.)

Su desconsolada hermana, hermanos políticos, sobrinos y demas parientes, ruegan á sus amigos y conocidos, se sirvan encomendarla á Dios y asistir al rosario y funeral, que en sufragio de su alma se celebrará en la iglesia parroquial de Santa Cruz á las diez y media de la mañana del viernes 29 de los corrientes.

El duelo se despide en la Iglesia.

No se invita particularmente.

No se recibe en la casa mortuoria.

CORRESPONDENCIA PARTICULARES.

Madrid 27 á las 5'30 t.

(Recibido á las 9'9 n.)

Ha caido un violento predrisco en Madrid.

Prepárase un proyecto de asociacion.

Hácense armamentos en Grecia.

Cien diputados Irlandeses son amenazados con formacion de causa por motivo de la insurreccion.

En Puerto Natal varios europeos han sido asesinados.

Interior, 20'05.

Exterior, 00'00.

Bonos, 98'25.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid, 3 p 20'25.

Barcelona, 20'15.

Palma, 20'25.

Paris, 00'00.

Colonias, 135'00.

Nortes, 00'00.

CULTOS SAGRADOS.

Día 29.

San Jacinto Narciso, y Santa Bienvenida mártires.

En la Iglesia de Montesion, á las seis de la mañana exposicion de S. D. M., á las siete continuacion de la Novena: al anocheecer rezado el Santo Rosario, predicará el P. Pablo Alegret, de la Compañia de Jesus, y luego seguirá la reserva. A las once en el tiempo de dos misas se practicará el devoto acostumbrado triduo con orquest.

SECCION COMERCIAL.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 27.

De Alicante y Ibiza en 17 horas vapor Union, de 518 ton., cap. D. Juan Bosch, con 22 mar., 19 pas. baliija y efectos.

De Ibiza en 1 dia pailebot Soberano, de 59 ton., pat. Vicente Rosselló, con 6 mar. y sal.

De Oran en 4 dias balandra Isabel, de 47 ton., pat. Juan Roca, con 6 mar., y esparto.

DESPACHADAS.

Día 27.

Para Cette laud Aurora, de 70 ton., pat. Bartolomé Miró, con 6 marineros, y vino.

Para Marsella balandra Alosta, de 64 ton., pat. Juan Pujol, con 7 marineros, y higos.

Para Cartagena balandra Union, de 41 ton., pat. Bernardo Planas, con 6 mar., carbon y otros.

ADMINISTRACION PRINCIPAL

DE ADUANAS.

Siendo de necesidad adquirir en arrendamiento un local á propósito y que reúna las debidas condiciones para oficinas, despacho y Almacenes de esta Aduana, se hace pública por segunda vez por medio de este anuncio, invitando á los dueños de fincas para que el término de 30 dias presenten en esta Administracion Principal sus proposiciones.

Palma 26 de Octubre de 1880.—El Administrador, Miguel de Guzman. 3—1.

TEATRO PRINCIPAL.

Gran funcion para hoy juéves 28 de Octubre de 1880.

3.º de abono—2.º decena.

- 1.º Sinfonia.
- 2.º La preciosa y aplandida comedia en 4 actos, y en verso original del Excelentísimo Sr. D. Ventura de la Vega, titulada:

EL HOMBRE DE MUNDO.

Dirigida y ensayada por el Sr. Maza.

- 3.º La bonita comedia en un acto, de D. Narciso de la Escosura, nominada:

LOS DOS SORDOS.

Dirigida y ensayada por el Sr. Cubas, á quien acompañan en su desempeño la señora Francesconi, y los Sres. Balaguer, Miquel y Sastre.

Precios.

Entrada á localidades. . . . 3 rs.
Id. al paraiso. 2 »
A las 7 y media.

LA ISLEÑA

EMPRESA MARÍTIMA Á VAPOR.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se abre el pago del sexto dividendo pasivo, de un diez por ciento del valor nominal de las acciones, que se hará efectivo en las Oficinas de esta Sociedad, calle de la Marina núm. 30, desde las diez de la mañana á la una de la tarde de los dias 12 al 22 de Noviembre próximo.

Palma 28 de Octubre de 1880.—El Navarro Director, P. Oliveros. 15—1

El magnifico vapor trasatlántico

Maria.

Saldrá de Palma de Mallorca, el dia 5 de Noviembre próximo para PUERTO RICO y la HABANA admitiendo cargo y pasajeros. La Empresa recomienda al público la gran marcha del vapor, sus espaciosas cámaras y el buen trato que reciben los pasajeros como lo tiene acreditado en viajes anteriores.

La carga se admitirá desde el 20 de Octubre al 3 de Noviembre.

Se despacha Pórticos de Santo Domingo núm. 26—Palma.

En la calle de Rubí núm. 7, hay un 1.º y un 5.º pisos para alquilar. En la tienda de abajo informarán.

Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremio. Se venden en la imprenta de este periódico á precios baratísimos.

A quien convenga.

Maletas á precios de fábrica. Las hay en la librería de esta imprenta.

Alquileres.

En la Plaza de la Lonjeta núm. 40 hay un primer y segundo piso para alquilar. Informarán calle de los Hostas núm. 17.

Ley electoral.

Publicada en la Gaceta de Madrid el dia 30 de Diciembre de 1878. Vendese á dos reales en la imprenta de este periódico.

AVISO.—Se desea alquilar un piano vertical en muy buen estado, informarán Calle de la Misión núm. 32.

Se alquila el primer piso de la casa de la calle de la Paz, que forma esquina con la de San Felio, tiene cuatro cuartos dormitorios, agua y demás comodidades apetecibles. Informarán en el 2.º piso de dicha casa.

AVISO.—En la plaza de Son Orlandes, hay injertos de Olivos y Asebuches para vender, en la casa del mismo predio informarán.

INTERESANTE.—En el establecimiento de Paños y Novedades de Juan Muntaner, calle del Sindicato números 2 á 8 se han recibido todos los surtidos de géneros para la próxima estacion.

Alquiler

En la casa zaguan de la plazuela del Carmen, frente al cuartel, hay un 2.º piso para alquilar, que reúne toda clase de comodidades. En el entresuelo del mismo zaguan darán razon.

AVISO.—En la calle de la Marina número 53, hay un segundo y un tercer piso para alquilar, tienen 4 cuartos dormitorios, porche y terrado.

En el molinar de Levante y punto denominado ses figueras baixas, junto á la orilla del mar; hay una botija para alquilar, y un piso con un huerto, coladuría, almacenes, agua de fuente y de pozo. Para mas informes dirigirse á D. José Miserol, que vive en la tienda de abajo de dicho piso.

FRANCES Y TENEDURIA DE LIBROS.

En tres meses se enseña á leer escribir y hablar Francés.
Teneduria de libros en un mes, calle de Apuntadores núm. 16 piso 1.º 6—3.

FERRO-CARRIL DE ALARO.

Por disposicion de la Junta Administrativa el dia 1.º de Noviembre inmediato, quedará abierto el pago del tercer dividendo pasivo, importante veinticinco pesetas, que deberán hacerse efectivas dentro de los restantes dias del mismo mes en la caja de la sociedad «Crédito Balear.»

Al mismo tiempo se previene á los señores Accionistas que no hubiesen satisfecho los anteriores dividendos pasivos, que á contar desde el dia 1.º del referido mes en adelante, incurrirán en el recargo de los intereses al 7 pº anual de su respectivo descubierto en conformidad al artículo 7.º de los Estatutos.

Palma 15 Octubre 1880.—El presidente, Juan Palou del Regue.

Cambio de domicilio.

El veterinario de 1.ª clase D. Gabriel Carbonell que vivia calle de la Cofradia se ha trasladado, en la calle del Santo Espiritu núm. 7 principal derecha y en la tienda situada en la esquina en la misma calle, á la de Gater. 30—30



PARA LA HABANA CON ESCALA en Ponce,

saldrá á mediados del próximo Noviembre la barca MARIA, su capitán D. Juan Suau; admite un resto de carga á flete y pasajeros. Informará su capitán, calle de la Olivera 5, ó D. Jaime Vidal, San Nicolás 34. 15—11

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estomago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre ó impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curación de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

Tintorería Parisiense

DE FRANCISCO MARTÍ.

En este acreditado establecimiento se ha recibido un surtido de cenefas y dibujos de última novedad para estampar toda clase de faldas y pañuelos de Señoras como igualmente se tiñen de cualquier color.

Los trages, abrigos y capas de caballeros se lavan y tiñen dándolos el mismo color de nuevas sin necesidad de descoserse dejándolas prensadas y sin que manchen las ropas interiores.

Lo mismo se lava y tiñe lo referente al clero para su uso particular como para la iglesia.

NOTA. El dueño Sr. Martí acaba de efectuar un viaje al extranjero, á fin de presentar los adelantos del dia; se ha proporcionado varias maquinitas para el uso de su trabajo á fin de contentar al público con toda la prontitud y baratura posible.

DESPACHO CALLE DE JAIME II, antes Bastaiños, núm. 55.

Fábrica calle de la Misión, núm. 46.—Palma.

A 8, 9, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio números 2 y 4, frente la Diputación.

Gran Bazar de Sastrería.

LA CATALANA BARCELONESA.

Calle de Jaime II, núm. 76.

En dicho establecimiento encontrarán un variado y elegante surtido de capas, carrich, capotes rusos, sobretodos, chaques, americanas chalecos y pantalones á los precios siguientes:

Capas madrileñas, de	45 hasta 125 pesetas.
Carrichs, de	35 » 80 »
Capotes rusos, de	30 » 80 »
Sobretodos inviernos, de	35 » 90 »
Chaques, de	25 » 70 »
Americanas, de	14 » 45 »
Chalecos, de	2 » 12 »
Pantalones, de	6 » 45 »

Tambien encontrarán un gran surtido de géneros para la presente temporada de invierno como son chabiots, tricots, patenes, castores negros, jergas, elasticones, tuplines, etc.

En fin señores palmesanos, es preciso pasen á visitar esta su casa para hacerse cargo de lo que les está anunciando.

NO EQUIVOCARSE.

La Catalana Barcelonesa, Calle de Jaime II núm. 76.

Prontitud, elegancia y perfeccion.

Tambien se construyen trajes llevando la ropa.

Otro nuevo y grande invento aplicado á las célebres máquinas para coser

Wertheim.

¡¡¡DESDE 5 REALES SEMANALES!!!

MÁQUINAS GARANTIDAS

ENSEÑANZA GRATIS.

AGUSTIN BANQUE

38 Odon-Colom 38

